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Компетентно

 Ирина Ошуркова,  
Свердловская область

Вот уже 15 лет Роспотребнадзор го-
товит доклады о санитарно-эпиде-
миологическом благополучии каж-
дого муниципалитета. Две недели 
назад по итогам 2014 года такой до-
кумент появился в Нижнем Тагиле и 
сразу вызвал широкий резонанс. 
Так, в отчете отмечается общий рост 
смертности населения: в частности, 
говорится, что смертность трудо-
способного населения увеличилась 
на 35 процентов, мертворождае-
мость — на 31, перинатальная смерт-
ность — на 58, общая заболеваемость 
всего населения — на 2 процента.

Эти устрашающие данные про-
цитировали многие средства массо-

вой информации, однако мало кто 
задумался, что за ними стоит. Ока-
зывается, как признал Юрий Бар-
мин, главный государственный са-
нитарный врач по Нижнем Тагилу и 
близлежащим районам, специалис-
ты Роспотребнадзора при составле-
нии доклада пропустили в фразе 
«рост смертности трудоспособного 
населения на 35 процентов» слово 
«показатель». 

— Если в 2013 году показатель 
смертности трудоспособного на-
селения составлял 6,4 случая на 
тысячу человек, то в 2014-м он вы-
рос до 8,6. Разница между этими 
показателями и превысила 30 про-
центов, — объяснил санитарный 
врач. — С цифрами можно обра-
щаться как угодно. Когда их выры-
вают из контекста, получаются та-
кие резонансные ошибки.

Стоит добавить, что методики 
исследований Роспотребнадзора и, 
например, минздрава значительно 
отличаются. Поэтому и итоговые 
цифры расходятся. 

— По нашим данным, смертность 
в Нижнем Тагиле за год увеличи-
лась на 1,8 процента. В количествен-
ном исчислении это плюс 92 случая 
к уровню 2013 года. При этом у нас 
очень сильно вырос показатель 
смертности от старости: в 2014 году 
по этой причине ушло из жизни 352 
человека, — отметила Наталья Пига-
рева, главный специалист террито-
риального отдела министерства 

здравоохранения Свердловской об-
ласти. 

Коллегу поддержала Елена Чадо-
ва, заместитель регионального ми-
нистра здравоохранения:

— В Нижнем Тагиле мы наблюда-
ем положительную динамику: сни-
зились показатели смертности от 
болезней системы кровообращения,  
онкозаболеваний, туберкулеза. Да, 
они все еще превышают среднеоб-
ластные, но в предыдущие годы 
были еще выше. А тенденция увели-
чения общей смертности населения 
характерна для всей Свердловской 
области, в том числе для Екатерин-
бурга, Первоуральска, Каменска-
Уральского. Мы анализируем все 
случаи в каждом лечебном учреж-

дении, видим увеличение смертнос-
ти от алкоголизма, наркомании, 
ВИЧ-инфекции. Поэтому усилия и 
властей, и учреждений здравоохра-
нения должны быть направлены на 
борьбу с этими заболеваниями. 

Наряду с разницей в интерпре-
тации цифр есть и объективные 
причины увеличения тех или иных 
показателей. Например, по мерт-
ворождаемости и перинатальной 
смертности. Как правило, причи-
ной потери ребенка является серь-
езная патология при вынашива-
нии. Если до недавних пор всех са-
мых тяжелых рожениц из Нижнего 
Тагила везли в Екатеринбург, в ин-
ститут охраны материнства и мла-
денчества, то в 2010 году в городе 
появился свой перинатальный 
центр, куда едут будущие мамы со 
всего Горнозаводского округа. 

По словам Сергея Овсянникова, 
главного врача Демидовской город-
ской больницы, в 2013 году в лечеб-
ном учреждении зарегистрировано 
35 мертворождений у тагильчанок 
и 8 — у пациенток, приехавших из 
соседних населенных пунктов, а в 

2014-м — 33 случая у жительниц 
Нижнего Тагила и 22 — у остальных 
рожениц. То есть рост показателей 
связан с тем, что в Тагил стали от-
правлять больше иногородних бе-
ременных с патологиями.

Кроме того, изменились крите-
рии живорожденности: теперь ме-
дики должны выхаживать всех мла-
денцев, появившихся на свет с мас-
сой тела свыше 500 граммов. 

— В прошлом году в нашем пери-
натальном центре родилось 9 ма-
лышей с экстремально низкой мас-
сой тела — менее полутора кило-
граммов. Самый крупный из них 
весил 1,2 килограмма. Все случаи 
признаны непредотвратимыми, — 
рассказал Сергей Овсянников.

В то же время и областные, и мест-
ные врачи признают, что младен-
ческая смертность в Нижнем Тагиле 
— самая низкая в Свердловской об-
ласти после Екатеринбурга (для 
сравнения: в Тагиле она составила 
6,4 случая на тысячу рождений, в 
Каменске-Уральском — 9,3, в Красно-
турьинске — 11,8). 

Похожая ситуация с увеличени-
ем общей заболеваемости. В прош-
лом году диспансеризацию прошло 
больше рабочих, чем подлежало 
медосмотру. Из 68 тысяч детей вра-
чи обследовали 60 тысяч. Конечно, 
хотелось бы, чтобы все без исключе-
ния были здоровы. Но логика тако-
ва: чем больше людей посетило по-
ликлиники, тем больше заболева-
ний, преимущественно на ранних 
стадиях, выявили медики.

— В этом и есть суть диспансери-
зации. Мы не должны бояться высо-
ких показателей, для нас это руко-
водство к действию, возможность 
решить главную задачу — увеличе-
ние продолжительности жизни, — 
высказал свое мнение глава города 
Сергей Носов. 

И крови не жалко
В Нижнем Тагиле волонтеры проло-
жили «маршруты добра»

МЭРИя Нижнего Тагила подвела итоги второго этапа квеста «Маршрутами добра». 14 волон-
терских отрядов проводили субботники, высаживали  цветы и деревья, собирали корм для 
животных и даже сдали восемь литров крови. С благодарностью отзываются о волонтерах со-
трудники Демидовской больницы, музея-завода «Горнозаводской Урал», детских садов. 
Вскоре горожане займутся организацией туристического маршрута «Малахитовая линия».  

В Нижнем Тагиле мы наблюдаем 
положительную динамику: снизились 
показатели смертности от болезней 
системы кровообращения, 
онкозаболеваний, туберкулеза

Город жив
Роспотребнадзор чуть не похоронил треть трудоспособного населения  
Нижнего Тагила

Уже не эколоГическое бедствие

В 2014 году в Нижнем Тагиле открылся 
Уральский клинический лечебно-
реабилитационный центр для больных 
с поражением опорно-двигательного 
аппарата и позвоночника.

справка «рГ» 

H Снижение заболеваемости трудо
способного населения от болезней 
костномышечной системы —  
на 67,59 процента, болезней уха —  
на 67,59 процента, инфаркта миокар
да — на 38,6 процента, болезней моче
половой системы — на 22,2 процента, 
болезней кожи — на 2,78 процента.
H Снижение заболеваемости бере
менных поздними токсикозами —  
на 27,4 процента, болезнями органов 
кровообращения — на 19,74 процента, 
венозными осложнениями — на 13,59.

H Снижение общей и первичной за
болеваемости детей — на 3,6 и 1,8 про
цента соответственно.
H Снижение профессиональной за
болеваемости — на 30,37 процента.
H Снижение инвалидности среди 
взрослых и детей — на 15,72  
и 8,82 процента соответственно.
H Снижение острых отравлений  
в быту — на 7,74 процента.
H Снижение первичной онко
заболеваемости среди женщин —  
на 9,89 процента.

эффективность мер по управлению рисками для здоровья 

населения (данные из доклада нижнетагильского отдела 

Управления роспотребнадзора по свердловской области)

Одной из самых острых проблем Ниж
него Тагила остается загрязненность 
воздуха, воды, почвы: так сложилось ис
торически, слишком велика здесь кон
центрация металлургических произ
водств. По данным, которыми подели
лась Валентина Мельник, начальник от
дела по экологии и природопользова
нию местной администрации, объем 
выбросов промышленных предприятий 
в 2014 году достиг 144 тысяч тонн (кста
ти, о разнице методик: согласно докладу 
Роспотребнадзора, он меньше — 112 ты
сяч тонн). Это сопоставимо с объемом, 
зафиксированным в 1998 году, — 146 ты
сяч тонн. Отличие лишь в том, что в кон
це 90х останавливались доменные 
печи, без работы стояли целые цеха на 
НТМК и Уралвагонзаводе… 

Еще один момент. В 2013 году нижнета
гильские предприятия, оказывающие 
негативное воздействие на окружаю
щую среду, заплатили в бюджеты раз
ных уровней 130 миллионов рублей, в 
2014м — 95 миллионов. 
— При росте в несколько раз объемов 
производства суммы платежей за вы
бросы уменьшились на четверть. Это 
косвенное подтверждение того, что го
род становится чище. В противном слу
чае надо пересматривать нормативы, 
которые устанавливает для нас депар
тамент Росприроднадзора УрФО, — сде
лал вывод Сергей Носов.
Добавим: процент неудовлетворитель
ных проб воды и почвы, а также продук
тов питания, исследуемых на загрязне
ние нитратами и солями тяжелых метал

лов, в Нижнем Тагиле заметно снизился. 
Это признается и в докладе Роспотреб
надзора. 
Однако, обратил внимание Юрий Бар
мин, доля рабочих мест, не отвечающих 
гигиеническим нормативам, в Тагиле 
все еще высока и составляет примерно 
11 процентов. В основном условия тру
да «забраковывают» по шумовой на
грузке и так называемому показателю 
аэрозолей фиброгенного действия. 
Комплексные исследования о влиянии 
условий труда и экологии на здоровье 
тагильчан уже проведены, их результа
ты ожидают буквально со дня на день. В 
любом случае совещания, посвящен
ные анализу санитарноэпидемиологи
ческой обстановки, в городе станут 
нормой.
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Криминал

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Особо циничный вид мошенничест
ва расцвел на Урале. Руководители 
компаний уговаривают своих со
трудников оформить кредиты яко
бы на развитие предприятия, обе
щая расплатиться с банкирами. Но 
обещания быстро забываются, а 
долги повисают на подчиненных.

Так, в городе Камышлове в много
миллионную кабалу на долгие годы 
попали рабочие строительной фир
мы. Они оформили на себя ипотеку, 
причем покупку квартир гаранти
ровал директор компании. Через год 
оказалось, что жилье продано дру
гим людям, а деньги исчезли.

Ключи от квартиры
У десятков обманутых камыш

ловцев несколько лет ушло на то, 
чтобы доказать правоохранитель
ным органам: в действиях началь
ника был злой умысел. Лишь после 
того как скандал с «липовыми ипо
теками» прогремел на всю страну, в 
отношении предпринимателя воз
будили девять уголовных дел по ста
тье 165 УК РФ (причинение имущест
венного ущерба путем обмана или 
злоупотребление доверием). Но, 
пока идет разбирательство, за мил
лионы, взятые в долг у банка, прихо
дится расплачиваться рабочим. 

— Директор предложил приобрес
ти однокомнатную квартиру в доме, 

который мы строили. Сказал: ника
кие справки собирать не надо, с бан
ком все вопросы он решит. Тогда ка
залось — вот оно счастье: с бумагами 
не надо возиться и квартирой обес
печили, — признается каменщик 
Юрий Лопатин. 

Оформлением документов ди
ректор фирмы Дмитрий Блинов 
действительно занимался сам, 
Юрий только ставил подписи. По
лучил на руки 900 тысяч рублей и 
уже успел погасить 200 тысяч, ког
да случайно узнал, что его кварти
ру уже продали. 

Коллега Лопатина по стройке бе
тонщик Евгений Соколов начальни
ку тоже доверял. Когда его попроси
ли взять кредит, а деньги вложить в 
развитие предприятия, Евгений со
гласился. Размером ипотеки и гра
фиком погашения строитель до 
поры до времени не интересовался, 
ведь за выплаты отвечал директор.

—Когда пошли просрочки и из 
банка начали звонить с требовани
ем оплатить долг, мы схватились за 
голову. Сделали запрос документов 
и увидели, что деньги якобы взяты 
под таунхаус. Это значит, что рас
плачиваться придется лет двадцать, 
—  едва не плача, рассказывает жена 
Евгения Мария Соколова.

Всего подобных ипотечных кре
дитов было оформлено на 40 милли
онов рублей. То, что он просил со
трудников занимать у банка деньги, 
Дмитрий Блинов не отрицает. Но за
являет: никакого обмана не было, а 
ссуды люди брали, так сказать, на 

общее дело —  развитие бизнеса. При
мерно такие же объяснения получа
ли сотрудники местного ОВД, куда 
на протяжении двух лет стекались 
жалобы от обманутых рабочих. 
Только в ответ на заявления постра
давших и требования прокуратуры 
разобраться в мошеннической схе
ме из полиции сыпались постанов
ления об отказе в возбуждении уго
ловного дела.

«Блинов Д. Е. никакого умысла на 
совершение противоправных дейст
вий, присвоение денежных средств 
или имущества, неисполнение при
нятых на себя обязательств не имел 
и не имеет», —  говорится в одном из 
отказных документов, попавших в 
руки корреспондентам «РГ». 

—  Такая позиция правоохрани
тельных органов не может не на
стораживать, —  утверждает руко
водитель общественной правоза
щитной организации «Кредо» Па
вел Грибков. —  Люди остались без 
квартир и без денег, в пожизнен
ной кабале, а этого правоохрани
тели как бы  не замечают. Камыш
лов —  городок небольшой, ничего 
не скроешь. Просто до поры до вре
мени и полиция, и сотрудники бан
ка, и местные власти смотрели на 
все сквозь пальцы.

Власти прозрели и буквально 
ужаснулись от того, что происходит, 
весной нынешнего года. Выясни
лось: десятки квартир, закуплен
ных в конце 2014го у компании Бли
нова муниципалитетом и фондом 
жилищного строительства, уже 
имеют других хозяев. То есть вете
ранов, инвалидов и сирот, которым 
предназначалось жилье, по суду мо
гут запросто выставить за порог. И 
прецедент уже создан. Сирота Анас
тасия Чухарева вынуждена была 
собрать пожитки и съехать с куп

ленной для нее мэрией квартиры: 
суд признал, что это жилье принад
лежит Юрию Заостровных, строи
телю из компании Блинова, кото
рый приобрел ее еще на стадии стро
ительства в ипотеку. Анастасию без 
крыши над головой, конечно, не ос
тавили, но нашли другое жилище 
только после вмешательства регио
нального министра строительства 
Сергея Бидонько. 

Платить по счетам
Чем закончится скандал, дойдут 

ли все девять уголовных дел до суда 
и признают ли Блинова мошенни
ком, пока неясно. Сам предприим
чивый директор настаивает, что 
имел исключительно честные по
мыслы и готов выплатить взятые ра
бочими кредиты, все до копеечки. 

На Среднем Урале уже есть при
мер того, как организаторам мошен
нической схемы придется отвечать 
по полной, вплоть до лишения сво
боды.  В Кушве завершается гром
кий процесс по делу эксруководи
теля местного отделения «Метком
банка» Галины Трегубовой. 

Банкирша вместе с подельником 
оформила многомиллионные кре
диты на несколько сотен местных 
жителей. В аферу были вовлечены 
сотрудники сразу нескольких пред
приятий. Руководителем всех орга
низаций являлся Павел Никитин. 
По данным следствия, часть заем
щиков поддавалась на уговоры ди
ректора и сознательно брала креди
ты для компании, другие даже не ве

дали, под какими документами их 
просят поставить подписи. Для по
лучения кредитов Трегубова и Ни
китин использовали копии паспор
тов, которые хранились в отделах 
кадров. 

— Нас привезли толпой на автобу
се. Мы все подписали, деньги в кассе 
получила кассир завода. Потом их 
отвезли на предприятие и оприхо
довали, —  вспоминает жительница 
Кушвы Надежда Еремеева.

Вскоре электромеханический за
вод обанкротился, а рабочие едва не 
остались без средств к существова
нию. Но заводчанам повезло, банк 
простил им долги. В общей сложнос
ти сумма «рабочих кредитов» со
ставила 8,5 миллиона рублей. И это 
только один из эпизодов крими
нальной серии.

—  Трегубова и Никитин заключи
ли 312 фиктивных договоров на об
щую сумму 168,4 миллиона рублей, 
—  уточнил Александр Корнилов, 
прокурор отдела управления Ген
прокуратуры в УрФО. 

Кто не спрятался
А молодая мама из Екатерин

бурга Оксана Саночкина предпо
лагает, что расплачиваться за чу
жой кредит ей придется до пенсии. 
Будучи студенткой, Оксана подра
батывала официанткой в одном из 

кафе. Хозяин точки общепита Ва
ружан Казарян задолжал ей зар
плату за два месяца, однако обе
щал отдать все до копеечки. За де
ньгами пригласил в банк: дал рас
писаться в бумагах, назвав их зар
платными ведомостями, получил 
в кассе пачку купюр и тут же от
считал требуемую сумму, а ос
тальное положил в кейс. 

Вскоре Оксана с работы уволи
лась, да и само кафе закрылось. Но 
тут на домашний адрес девушки 
начали приходить уведомления из 
банка, что она должна погасить 
долги. Оксана кредиты никогда не 
брала и на эти письма не реагиро
вала. Забеспокоилась, когда обна

ружила в почтовом ящике повест
ку в суд. Саночкина пришла на за
седание, чтобы выяснить, в чем 
суть претензий. Оказалось, она 
числится в поручителях по креди
ту у забытого уже директора Каза
ряна. Именно эти документы она 
не глядя подписала в банке. Пос
кольку Казарян скрылся в неизвес
тном направлении, банк решил 
всю сумму вместе с процентами 
взыскать с нее. Набежало пять 
миллионов. 

На руках у Оксаны не было даже 
копии документа о поручительс
тве. Убедить банк и полицию на
чать розыск реального должника, 
а также возбудить в отношении 
него дело о мошенничестве Оксане 
не удалось. По последней инфор
мации, которой неофициально по
делились с Саночкиной в банке, 
Казарян сейчас живет гдето в 
Сочи и платить по старым долгам 
не собирается. Юристы, к которым 
обращалась за помощью девушка, 
разводят руками: опротестовать 
решение суда невозможно —  про
шли все сроки.

Юристы рекомендуют накрепко 
запомнить три несложных правила: 
не верь, не бойся, не бери кредит в 
банке, как бы ни наседал шеф. Иначе 
есть риск, что расплачиваться при
дется самому.

Выброси конверт
Екатеринбуржцев призвали 
сообщать о серых зарплатах

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ запустили сервис «Сообщи о серой зарплате!», позволяющий отправлять 
властям письма о фактах выплаты зарплат в конвертах. Кроме того, пройдя по ссылке  
www.ekburg.ru/seraya_zp, горожане могут сообщать о нарушениях налогового законодатель
ства, в том числе с предыдущих мест работы. Получая серую зарплату, работник лишается 
пра ва на господдержку, так как работодатель не выплачивает с нее налогов и страховых взносов.

Служебный рэкет
Работодатели обманом загоняют подчиненных в кредитную кабалу

Комментарий

татьяна мерзлякова, 
уполномоченный по правам чело-
века Свердловской области: 

— Работодатели бессовестным обра

зом пользуются зависимостью со

трудников от финансового состояния 

предприятия и их доверием к статусу 

начальника. К сожалению, доказать 

злой умысел руководителя нелегко.  

В подобных ситуациях надо жестче 

действовать правоохранительным ор

ганам. Делать вид, что люди действи

тельно вешали на себя неподъемные 

долги при мизерной зарплате и явной 

подтасовке банковских документов, —  

непростительная ошибка, которая ру

шит судьбы.  

на заметКу

— Если вы решили взять кредит для 

другого человека, в том числе для 

начальника, требуйте с него распис

ку в получении денег. Этот документ 

не избавит от обязанности выплачи

вать банку заем, но даст возмож

ность через суд требовать возврата 

средств.

— Деньги можно вернуть, если по

дать в суд на того, кто заставил 

оформить кредит.

— Никогда не подписывайте банков

ских документов, не читая их.

— Поручители по кредитному займу 

несут ответственность в случае не

выплаты средств основным заем

щиком. Подписывая поручительст

ва, вы также берете на себя финан

совые обязательства. 

Трегубова и Никитин оформили 
312 фиктивных кредитных договоров 
на 168,4 миллиона рублей

Мошенники, пользуясь связями в 
банке, нарушали закон и заставляли 
потерпевших подписывать кредитные 
договоры не глядя.

Т
А

Т
ь

я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А



24
урал

>

28 мая 2015——Четверг № 114 (6685) www.rg.ru/ural

Суд

Беспрецедентный судебный 
процесс завершился в Екате
ринбурге: жительница неболь
шого уральского городка Тали
ца добилась права бесплатно 
пользоваться туалетами на 
всех автовокзалах региона. 

Что такое часами терпеть в 
дороге, пенсионерка Татьяна Т. 
испытала на себе, когда ее доч
ка переехала жить в областной 
центр. Из районной Талицы до 
Екатеринбурга часов шесть 
езды на автобусе. В пути, ко
нечно, есть санитарные оста
новки, но пассажирам прихо
дится исхитряться, чтобы 
удовлетворить естественные 
потребности: на одних авто
вокзалах туалетов вовсе нет, на 
других они зачастую на замке.

— Это просто унижение. Ну 
не по кустам же бегать, если 
единственный туалет закрыт. 
Говорят, у него время работы 
вышло, а сотрудники вокзала в 
свои, служебные, не пускают. 
Вот и приходится скандалить, 
— жаловалась пенсионерка. 

На автостанции Камышлова 
— одного из ключевых пунктов 
маршрута — корреспонденту 
«РГ» подтвердили: действи
тельно, вокзал работает с трех 
утра до одиннадцати вечера, а 
туалет открыт только с 7.00 до 
21.00. Однако бесплатно по
пасть в заветную комнатку 
можно лишь предъявив проезд
ной билет. Забыл или потерял 
талон — плати 20 рублей. Актив
ную пенсионерку на вокзале 
запомнили.

— Она своими требованиями 
только провоцирует сотрудни
ков на грубость, — заявила «РГ» 
директор автостанции Марина 
Осинцева.

Впрочем, в областном цент
ре у пассажиров автобусов про
блем не меньше. На Южном ав
товокзале Екатеринбурга, по 
словам Татьяны, доступна все

го одна бесплатная туалетная 
кабинка, при том что ежеднев
но через станцию проходит бо
лее восьми тысяч человек. Аль
тернатива, понятно, есть. Но 
платная.

Руководство «Свердловско
го областного объединения 
пассажирского автотранспор
та» с доводами пострадавшей 
не согласно. В официальном от
вете «РГ» директор предпри
ятия Алексей Жиров заверил, 
что «потребность пассажиров 
в туалетах удовлетворяется в 
полном объеме», а платно услу
гами может пользоваться лю
бой посетитель.

Устав от противостояния с 
транспортниками, которое 
длилось три года, Татьяна об
ратилась в Роспотребнадзор, 
а затем подала исковое заяв
ление в суд. К процессу пенси
онерка подготовилась основа
тельно: сохранила все билеты 
на автобус и чеки за посеще
ние туалетов. 54 квитка стали 
весомым доказательством 
для Фемиды. Суд встал на сто
рону пассажирки и обязал ре
гиональное автотранспорт
ное предприятие обеспечить 
работу бесплатных туалетов, 
а также взыскал в пользу по
терпевшей 24 тысячи рублей, 
в том числе 15 тысяч в качест
ве компенсации морального 
вреда. 

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

дата

 Ксения Дубичева, Екатеринбург

Экспозицией «Я с головой ныряю 
в рокнролл» музей истории Ека
теринбурга первым попытался ос
мыслить такое явление, как сверд
ловский рок. 30 лет назад в СССР 
существовало два рокклуба — в Ле
нинграде и Свердловске. Эти кон
цертные организации выросли на 
голом энтузиазме, объединив под 
крылом комсомола молодых людей, 
не желающих молчать. Они играли 
на инструментах, которые называ
лись музыкальными, но на деле мог
ли использоваться для чего угод
но, только не для музицирования. 
Транспортировка тех гитар закаля
ла мускулы, и звук эта продукция 
тяжелой промышленности издава
ла соответствующий. Зато они были 
крепкими, как бобинные магнито
фоны и звуковые пульты «Карат».

— Недавно слушал первые альбо
мы «Трека». Удивительно, насколь
ко современный звук сырой и ди
кий, — оценивает музыку предшест
венников Сергей Бобунец («Смыс
ловые галлюцинации»).

Рокклуб создан в марте 1986го по 
распоряжению обкома КПСС для ор
ганизации концертов самодеятель
ных ВИА и идейного сплочения му
зыкантов. Среди тех, кому тогда не 
исполнилось тридцати, фестивали 
рокклуба считались главным собы
тием года. За пропуск с грифом «вез
де» многие, не задумываясь, отдали 
бы лет десять жизни. В 1991м рок
клуб приказал долго жить: страны, 
в которой он возник, больше не су
ществовало.

— В Свердловске, мощном науч
нотехническим центре, было мно
го художественно одаренных лю
дей с высшим образованием, ко
торые пытались осмыслить жизнь 
через музыку и тексты. Поэтому и 
возник рокклуб, — говорит Нико
лай Грахов, первый и единственный 
президент Свердловского рокклу
ба. — К тому времени уральский рок 
слушала вся страна, работали два 
десятка групп, мы проводили рок
семинары, устраивали «квартир
ники». Как президент хочу отме
тить демократичность клуба: у нас 
«расцветали все цветы» — от фолка 
и джаза до металла.  

Пяти рокклубовским годам по
священа выставка. Формирование 
экспозиции пришлось начинать с 
нуля, никакими артефактами, от

носящимися к свердловскому року, 
музей не располагал. 

— Рокклуб — значимая для горо
да страница истории. Те времена, те 
люди до сих будоражат молодежь, — 
объясняет Ирина Евдокимова, ди
ректор музея Екатеринбурга.

Основу выставки составил архив 
Дмитрия Карасюка — подвижника, 
успевшего спасти музыку, ради ко
торой, собственно, все и затевалось. 
Он оцифровал и выложил в откры
тый доступ записи рокклубовских 
фестивалей, альбомов свердлов
ских команд, сделанные на пересох
шей за десятилетия и осыпавшейся 
магнитной пленке, первые клипы и 
фотографии молодых людей, с голо
вой нырявших в рокнролл. Дмит
рий сохранил пожелтевшие афиши, 
где впервые напечатано не сущест
вовавшее ранее в русском языке 
слово «Чайф», иностранные и не
понятные «Урфин Джюс» и Nautilus 
в компании таких дам, как «Настя» 
и «Агата Кристи».

Вторым архивным источником 
стали личные дневники председа
теля Союза композиторов Сверд
ловской области Александра Пан
тыкина, которого еще 20 лет назад 
называли дедушкой уральского 

рока. Конкурсный отбор выдержа
ли сотни артефактов, например ру
кописные тексты Ильи Кормиль
цева времен «Урфин Джюса» — чер
канныеперечерканные другими 
«урфинами», которые рвались к ре
дактуре, в отличие от более снисхо
дительного следующего соавтора 
Ильи — Вячеслава Бутусова.

Выставлен в музее и заветный 
пропуск на рокфестиваль с помет
кой «везде», и снимок, на котором 
писательница Анна Матвеева на 
крыше многоэтажки бок о бок с Вла
димиром Шахриным и Владими
ром Бегуновым. С этой высоты Ки
рилл Котельников, режиссер перво
го полноценного фильма об ураль
ском роке «Сон в красном тереме», в 
1989м скидывал «Жигули», чтобы 
оживить кадр. 

Инструменты для выставки пре
доставили многие дедушки (прак
тически все музыканты уже обзаве
лись внуками). Здесь гитара Сергея 
Чернышова, Владимира Шахрина — 
довольнотаки тяжелая, зато из Ан
глии, самодельная гитара, выпилен
ная мастером Николаем Зуевым из 
рояльной крышки, и все еще живой и 
работоспособный саксофон Алексея 
Могилевского. Шахрин и Пантыкин 
умудрились сохранить свои  сцени
ческие костюмы. А френч с галифе 
для Бутусова воссоздали дизайне
ры архитектурной академии.

— Свердловский рок — это наша 
визитка и наша легенда. Место, где 
размещался рокклуб, — достопри
мечательность, ее часто просят по
казать гости Екатеринбурга, — го
ворит Сергей Бобунец. Он посещал 
рокфестивали еще школьником, 
иногда без билета, попадая в зал, так 
сказать, неофициально, через систе
му вентиляции. 

фотофакт

Вокзал работает 
с трех утра 
до одиннадцати 
вечера, а туалет 
— с 7.00 до 21.00

Таня и косолапые

Цирковая медведица родила трой
ню на трассе под Екатеринбургом

ЦИРКОВАЯ медведица Таня родила трех медвежат на трассе Екатеринбург — КаменскУраль
ский. Труппа ехала на семи автофургонах, и, когда ночью начались роды, колонна останови
лась, изза чего на дороге образовался затор. У медведицы родились две девочки и мальчик. 
Мальчика назвали Камур — производное от КаменскаУральского, а одну из малышек — Екате
рина, в честь столицы Среднего Урала. Имя третьему медвежонку выберут в ходе конкурса. 

Галифе для Бутусова
В Екатеринбурге открылась выставка, 
посвященная 30летию Свердловского рокклуба 

Туалет открыт.  
Вход бесплатный

Т
А

Т
ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

Более полумиллиона рублей собрали организаторы благотворительного 
хоккейного «Матча всех звезд» между командами правительства 
Свердловской области во главе с губернатором Евгением Куйвашевым 
и звезд спорта и шоу-бизнеса. Вырученные деньги пойдут на ремонт 
стадиона в cеровском детском доме-школе. Инициаторами проведения 
необычной встречи стали глава региона и олимпийский чемпион 
Антон Шипулин. Матч закончился со счетом 3:2 в пользу спортсменов и 
артистов. «Игра была интересная и честная. Но самое главное— все деньги 
пойдут на благотворительные цели», — отметил Евгений Куйвашев.

0+

Звуковой пульт «Карат» сегодня 
воспринимается как настоящий 
музыкальный антиквариат.
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Акция

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область 

Новый праздник — единый день по-
садки картофеля — отметили в Бере-
зовском. Десятки семей собрались 
на бывшем совхозном поле, чтобы 
под музыку засеять участки, бес-
платно выделенные мэрией. Глав-
ный лозунг дня: «Нам санкции по 
борозде!» — отражал и решительный 
настрой березовчан, и злободнев-
ность акции.

Мэр города Евгений Писцов при-
знался, что идея праздника роди-
лась стихийно. Даже название для 
него толком не придумали: полевые 
работы называли то «картофель-
ным сабантуем», то «картофель-

фестом». А ведь поначалу процесс 
раздачи земли воспринимался мест-
ными властями исключительно как 
серьезная антикризисная мера — ма-
териальная поддержка социально 
незащищенных граждан. 

— Об акции объявили в конце 
зимы. Вначале к нам приходили в ос-
новном пенсионеры. Мы, конечно, 
интересовались: по силам ли вам ло-
патой махать? Когда выяснялось, что 
у ветеранов найдутся помощники — 
дети, внуки, оформляли на каждого 
участок в две сотки, — рассказала 
«РГ» специалист администрации Та-
тьяна Казанцева. — Весной потяну-
лись многодетные, да так активно, 
что им решили выделять надел вдвое 
большего размера — по 4 сотки.

Вырастить свою картошку по-
желало триста семей. С каждой 

власти заключили договор времен-
ного пользования участком. Такая 
юридическая форма не требует ни 
межевания, ни арендной платы. 
Поле в 600 соток подобрали неда-
леко от города, чтобы огородники 
могли без проблем добраться до 
него автобусом или на автомобиле. 
Опять же почва здесь подходящая 
для картофеля. Мэрия договори-
лась с фермером о вспашке и боро-
новании земли. 

На посадку люди приехали дей-
ствительно как на праздник: с ре-
бятней, вплоть до малышей в коляс-
ках. Для угощения напекли ватру-
шек. Детям за счет бюджета закупи-
ли «тематическое» лакомство — пи-
рожное «Картошка». Кроме того, 
мэрия выставила для всех большой 
термос с чаем.

— Работа на своей земле — это не 
только экономическое подспорье, 
это серьезный воспитательный про-
цесс, — заявил Евгений Писцов.

Он, кстати, признался, что с 12 
лет на огороде родителей отвечал 
за урожай картофеля. Орудовать 
лопатой, судя по всему, Евгений 
Писцов не разучился — семья мэра 
вместе с земляками засаживала 
свои сотки.   

— У нас в доме шесть лопат разного 
размера, для каждого члена семьи, 
— рассказывает мать двоих детей 
Ирина Гуреева. Ирина уже на вось-
мом месяце беременности, но все 
равно приехала на пашню подбод-
рить мужа с детьми. — Раньше мы ез-
дили сажать картошку к родителям 
в Пермский край. И обратно урожай 
мешками вывозили. Так что никак 
не могли упустить шанс обзавестись 
своим огородом. 

В отпуск сгоняем

На Ямале разрешили тратить часть 
маткапитала на собственные нужды

ЯМАльцы получили право на единовременную выплату в размере 25 тысяч рублей из 
средств регионального материнского капитала. Для этого необходимо написать заявление, 
предоставить удостоверяющие личность документы, свидетельство на материнский капитал. 
Ямальским мамам выплачивают региональный маткапитал с 2012 года при рождении третье-
го и последующих детей. Его размер — 350 тысяч рублей (самый большой в России).

В Кировском районе Екатеринбурга открылась новая подстанция скорой медицинской помощи. В здании, где раньше 
размещалась молочная кухня, предусмотрены помещения для диспетчерской, аптечного склада, есть комнаты отдыха 
дежурного персонала. Муниципалитет выделил на ремонт 27 миллионов рублей, на закупку оборудования и мебели —  
1,3 миллиона. Теперь бригады медиков смогут добираться до больных из микрорайонов ЖБИ, Синие камни и Втузгородок 
всего за несколько минут. На базе новой подстанции вскоре заработает учебный класс, где будут обучаться все сотрудники 
службы скорой помощи Екатеринбурга.
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Город на картошке
Жители Березовского отпраздновали 
«картофельный сабантуй»

«Картофельный сабантуй» собрал на пашне триста семей.
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Поиграем в ЖКХ

Кому нужен новый район?
РезонАнс

Застройка набережной реки 
Миасс в челябинске отложена 
после пикетов недовольных го-
рожан. Власти намерены еще 
раз проанализировать ситуа-
цию и принять решение с уче-
том общественного мнения, 
генплана и позиции надзорных 
ведомств.

Публичные слушания, по-
священные строительству но-
вого микрорайона, проводи-
лись еще в 2011 году. Проект 
был одобрен, однако, когда 
спус тя четыре года власти уже 
намеревались дать разрешение 
на строительство, жители бли-
жайших к реке кварталов вста-
ли живой стеной, протестуя 
против уплотнения. 

По мнению председателя че-
лябинской думы Станислава 
Мошарова, скандальная ситуа-
ция возникла по вине горожан, 
не проявляющих активности 
на публичных слушаниях. Де-
путатам велено впредь более 
энергично информировать на-
селение о возможности обсуж-
дения насущных вопросов. 
Кроме объявлений, соответст-

вующая информация появится 
в бегущей строке на местных 
телеканалах.

В управлении градострои-
тельства подчеркнули, что за 
последний год ни одно разре-
шение на строительство в че-
лябинске не было выдано на-
перекор мнению горожан. 
Возведение доброго десятка 
объектов с уже готовой про-
ектной документацией отме-
нили, потому что жители вы-
сказались против. Вместе с 
тем власти считают, что появ-
ление нового микрорайона 
позволит быстрее выполнить 
программу переселения из 
аварийного жилья.

— Около двух лет этой темой 
в челябинске практически не 
занимались, — посетовал глава 
администрации Евгений Теф-
телев. — Сейчас программу реа-
нимируют, и мы хотели бы сра-
зу приступить к ее реализации. 
Но с учетом общественного ре-
зонанса еще раз проработаем 
вопрос с привлечением обще-
ственности и прокуратуры. 
Обещаю: решение примем кол-
легиально!

Михаил Пинкус, челябинск

Технологии

В Екатеринбурге презентовали 
онлайн-игру, обучающую эко-
номии коммунальных ресур-
сов. Компьютерный продукт в 
занимательной форме демонст-
рирует, как можно снизить пла-
тежи, используя современные 
технологии энергосбережения. 
Первыми в виртуальной квар-
тире похозяйничали специа-
листы сферы ЖКХ Среднего 
Урала, затем к процессу под-
ключат молодежь.

 — Это очень увлекательная 
игра. Уверен, она вызовет боль-
шой интерес и у взрослых, и у 
детей, которым тоже нужно 

учиться быть грамотными по-
требителями, — считает руко-
водитель регионального ми-
нистерства жилищно-комму-
нального хозяйства Николай 
Смирнов. — Мы намерены поз-
накомить с игрой ребят в лет-
них оздоровительных лагерях. 
Думаю, новыми знаниями они 
поделятся с родителями. 

С сентября осваивать вирту-
альную игрушку будут ураль-
ские школьники. Специалисты 
допускают, что у нее даже по-
явятся свои фанаты, возможно, 
для самых экономных гейме-
ров организуют турниры. 

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

справка «рГ»

Первую компьютерную игру-стратегию по теме ЖКХ разработал 

Фонд содействия реформированию жилищно-коммунального хо-

зяйства в 2014 году. Она позволяет с юного возраста обучать осно-

вам управления домом, повышает уровень правовой грамотности, 

помогает осваивать энергоэффективные технологии. 

Присядь, почитай
гоРод

На улицах Тюмени появились 
скамейки, вызвавшие интерес 
горожан. Впрочем, тюменцы 
обращают внимание не столь-
ко на сами скамейки, довольно 
изящные по дизайну, сколько 
на стоящие возле них вместо 
привычных урн «тумбочки-
шкафчики» в виде огромных 
томов. В каждом на полочках 
настоящие книги.

Это мини-книгообменники, 
задуманные и исполненные в 
рамках регионального проекта 
«читай везде». Прохожий во-
лен полистать приглянувшееся 
издание на месте, прихватить 
его с собой или обменять на 
книгу из домашней коллекции. 

Необычные скамьи смонтиро-
ваны на набережной, цветном 
бульваре, в Комсомольском 
парке, близ здания научной 
библиотеки. Последняя вместе 
с департаментом культуры 
правительства области и од-
ним из ретейлеров и стала ини-
циатором проекта.

Анатолий Меньшиков, 
Тюмень

Между теМ

В Тобольске появилась первая 

в области мобильная библио-

тека. Посетители обществен-

ных учреждений могут скачать 

на личные гаджеты свыше  

100 книг из отечественной и 

зарубежной классики. 


